I

Introducción

Este Catálogo es fruto del laborioso trabajo realizado por el que fue Director de la Biblioteca de Medicina de la Universidad Complutense de Madrid en el período 1991-2004, D. Juan Antonio Méndez Aparicio, que lo dejó casi totalmente concluido antes de su fallecimiento. Con dicha obra pretendemos rendir un más que merecido homenaje a su persona y a su trabajo. La tarea que hemos realizado ahora ha consistido sólo en una mera revisión, para confirmar si existía alguna laguna y actualizar los índices y su paginación. Esta obra es, principalmente, mérito suyo, pero hubiera sido imposible acometerla sin la gran contribución de todo el personal de la Biblioteca de Medicina, que a lo largo de varios años, con gran entusiasmo y entrega, organizaron y procesaron dicha documentación; con el objetivo de que este valioso archivo sobre la Historia de los Balnearios de España estuviera visible y accesible a todos los interesados, a través de nuestro Catálogo bibliográfico "Cisne".

Esta obra de referencia impresa tiene la singularidad de ser una herramienta única para conocer la historia de nuestras aguas minero-medicinales, a través de estas "Memorias de las aguas minero-medicinales españolas". En ella se recogen, sistemáticamente, los fondos existentes en la Biblioteca de Medicina de la Universidad Complutense de Madrid, correspondientes a las Memorias que estaban obligados a enviar al Ministerio de la Gobernación, el *Cuerpo de Médicos de Baños*, creado en 1816. El período de tiempo que cubren estos documentos es, aproximadamente, de unos cien años, desde los inicios del S XIX hasta principios del S. XX. El formato y la tipología de esta documentación son muy variados, siendo en su inmensa mayoría material manuscrito, pero también con presencia de impresos, planos, láminas, fotografías, etc.

Para estudiar la historia de los Balnearios Españoles existen otros repertorios importantes, como la "Bibliografía Hidrológico-Médica Española" de D. Leopoldo Martínez Reguera, editada en varios volúmenes, entre 1892 y 1897, además de múltiples trabajos y estudios, publicados como monografías y artículos de revista desde hace tiempo. Precisamente, este Catálogo que ahora ve la luz, viene a enriquecer estas bibliografías, dándole visibilidad a documentos, que, seguramente, no habían sido recogidos con anterioridad. Por todo ello, esta publicación debe considerarse como un magnífico complemento a lo existente hasta ahora.

El plan o estructura de este Catálogo atiende a criterios geográficos. Así, partiendo de las diferentes Regiones o Comunidades Autónomas españolas, se pasa a las

Balnea ISBN: 978-84-669-3061-1

provincias que las componen, y a continuación, los balnearios existentes en cada Provincia, con la relación de Memorias, ordenadas cronológicamente.

Por otra parte, estamos colaborando, activamente, con la Escuela de Hidrología Médica de la Facultad de Medicina de la Universidad Complutense, con vistas a la conmemoración en el año 2012 del primer Centenario de la creación de la Cátedra de Hidrología Médica en España. Fruto de esa estrecha colaboración, se publica este trabajo que ahora se presenta, pero el Proyecto de futuro es todavía más ambicioso y tiene como objetivo proceder a la digitalización de todos estos fondos históricos existentes en nuestra Biblioteca. La finalidad última es hacerlos totalmente accesibles, de forma gratuita, a través de Internet a todos aquellos ciudadanos interesados, y también garantizar su preservación futura.

Madrid, 29 de febrero de 2008

Juan Carlos Domínguez Martínez Director de la Biblioteca de Medicina Universidad Complutense de Madrid